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援乌集束弹药，美国拱火越来越无底线
记者 赵恩霆

俄乌冲突爆发第500天前夕，美国7月7
日宣布再向乌克兰提供价值8亿美元的额
外军事援助，其中包括被美国法律列为违
禁类别的集束弹药。

根据联合国的信息，所谓集束弹药可
通过空投或地面发射，一颗集束弹药可能
包含数十到数百枚的子弹药。一经射出，
弹头在半空中爆炸，释放出的子弹药的攻
击面积可达3万多平方米，任何身处这一
范围内的人员都难以幸免。更严重的是，
部分子弹药可能未发生爆炸，这些哑弹在
冲突后的数年乃至数十年内持续威胁无
辜平民的生命安全。

目前有120多个国家签署了《集束弹药
公约》，禁止使用、生产、转让和储存这种武
器，但美国、乌克兰和俄罗斯并没有签署这
一公约。美国此次援乌的集束弹药是1987
年研制的M864集束弹药，可由155毫米口径
榴弹炮发射，但具体数量没有公布。

据美国《华盛顿邮报》报道，美军在20
多年前的上一次公开评估中称，该型集束
弹药每枚包含72枚小炸弹，哑弹率约为6%。

美国国防部发言人赖德近日表示，美军
2020年进行了最近一次公开评估，该型集
束弹药的哑弹率已降至不高于2 .35%。

不过，报道称，美国国会研究服务部
去年提交给议员的报告指出，美国武器库
中集束弹药的哑弹率评估存在巨大差异，
一些制造商声称哑弹率只有2%至5%，但扫
雷专家的报告却是10%至30%。而美国法律
禁止生产、使用或向他国转移哑弹率高于
1%的集束弹药。

按照五角大楼的说法，向乌克兰提供
集束弹药是拜登政府同国会、美国盟友及
伙伴广泛协商后作出的决定。但从各方的
反应来看，美国此举在国内外均遭到广泛
质疑和反对。

今年3月美国国会共和党人曾致信拜
登政府，声称美国库存有大约300万枚集束
炸弹可用，敦促白宫用这些弹药缓解援乌
弹药供应的压力。如今，拜登的这一决定
是对国会共和党人的回应。

然而，此举却遭到一些民主党人批
评。美国佛蒙特州联邦参议员、曾任参议
院临时议长的帕特里克·莱希，以及俄勒
冈州联邦参议员杰夫·默克利对此表示反

对，称向乌克兰提供集束弹药的决定是严
重错误，美国将不得不付出“难以承受的
道义和政治代价”。

美国宣布援乌集束弹药后，联合国方
面迅速表示反对，英国、德国、加拿大、西
班牙、奥地利、新西兰等国也表达了担忧
和反对。英国首相苏纳克委婉地说，不鼓
励使用集束弹药；加拿大表示，不支持使
用集束弹药；西班牙国防大臣罗夫莱斯
说，乌克兰在任何情况下都不应该使用集
束弹药；德国外长贝尔伯克说，德国反对
向乌克兰运送集束炸弹；奥地利则警告西
方国家，向冲突地区投放这种弹药是在发
出一个错误信号。

去年12月以来，美国不断突破军援乌
克兰的“底线”，从“爱国者”反导系统，到装
甲战车和主战坦克，再到如今的榴弹炮发
射的集束弹药，有报道称，不排除美国下一
步向乌克兰提供空投集束弹药的可能性。

预计拜登政府会绕开国会，援引一项
对外援助法案的条款向乌克兰提供集束弹
药。美国总统国家安全事务助理沙利文说，
美国意识到集束炸弹中的哑弹可能伤害平
民，但在乌克兰缺少弹药的情况下，俄罗斯

可能“占领更多乌克兰领土”，这让美国无
法接受。因此，美国需要继续支持和武装乌
克兰，来持续消耗和拖垮俄罗斯。为此，美
国不惜冒着道义风险对乌提供集束弹药，
给无辜平民的安全造成巨大威胁。

老挝官方数据显示，越南战争期间，
美军对老挝进行了58万次轰炸，投放了200
万到300万吨炸弹。美军累计投下约2 . 7亿
枚集束炸弹，其中约8000万枚遗留在老挝
约四分之一的国土上，仅未爆弹就造成约
5万人死亡。

柬埔寨首相洪森7月9日在社交媒体
上发文说，20世纪70年代初，美国曾在柬埔
寨投下许多集束弹药。柬埔寨用了50多年
仍未能完全清除这些遗留弹药，使用集束
弹药将对人民构成百年危害。

此外，俄乌冲突已经持续超过16个
月，包括美国在内的西方国家持续军援乌
克兰，一些国家的武器库存已经捉襟见
肘，拜登政府动用非常规的集束弹药，一
方面可以保证乌克兰反攻能够继续获得
足够弹药供应，另一方面还能借此清理一
下库存，美国的军工复合体将获得新订
单，以充实和更新美国的武器库。
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“安倍派”内斗，领导权之争再起波澜
记者 赵世峰

近日，日本执政党自民党内最大派系
“安倍派（清和会）”的领导权之争再起波
澜。以“五人组”为代表的一派主张巩固

“五人集团领导体制”，以代理会长为首的
另一派则主张尽快选举新会长。新一轮争
权夺利既考验“安倍派”的团结，也将决定
派系的生存。

7月6日，“安倍派”在自民党总部召开
会议，讨论今后该派系的运营问题，重点
是新领导体制。自民党国会对策委员长高
木毅提议，建立包括自己在内的“五人集
团领导体制”，但遭到代理会长盐谷立、下
村博文等人反对，盐谷立强调，现在“需要
领导派系的人”。

据日媒披露，“五人组”成员之一、自
民党参议院干事长世耕弘成6日上午在国
会与亲信议员举行会谈。世耕弘成在会上
提议，“安倍派”由现行体制转型为以“五

人组”为中心的集体领导制。对此，“安倍
派”事务总长高木毅表示，“五人组”模式
对派系是最好的。盐谷立则表示，很多派
系成员要求选出一个强有力的会长，应该
朝着这个方向做决定。

日本前首相安倍晋三一年前遇刺身
亡后，“安倍派”内部曾出现将派系过渡为

“盐谷派”的方案，但因年轻成员反对而作
罢。在没有众望所归的继任者的情况下，
为防止派系分裂，“安倍派”采取了“集体
领导”模式，由派系大佬、前文部科学大臣
盐谷立和自民党前政调会长下村博文共
同担任代理会长，与派系内的实力派“五
人组”协商处理派系事宜。

“五人组”是指“安倍派”核心议员自
民党政调会长萩生田光一、内阁官房长官
松野博一、经济产业大臣西村康稔、自民
党参议院干事长世耕弘成和自民党国会
对策委员长高木毅。

7月10日，“安倍派”代理会长下村博文

在国会举办的演讲中，对所谓“五人组”模
式质疑，称“这是迄今为止‘清和会’历史上
从未有过的方案，不应该被承认”。他在演
讲中还透露，“安倍派”可能会在7月20日召
开下一届派系干事会和全体会议。

围绕会长位置之争，“安倍派”内部已
经不是第一次产生矛盾。萩生田光一曾在
今年1月的一次网络节目中提到，希望在7
月初之前确立派系新会长，并透露了自己
寻求成为新任会长的想法。对此，世耕弘
成在3月的“BS日视”节目中对萩生田光一
的言论进行了反驳，强调“‘五人组’的团
结领导，为实现安倍晋三的政策做出了贡
献，现在工作开展得很顺利。”

西村康稔6月28日在东京发表演讲时
表示，“作为内阁成员，只要首相在努力，
我就会支持他”。不过，他同时表示，“如果
能得到‘安倍派’的理解，将挑战首相位
置。”西村康稔曾在自民党沦为在野党的
2009年参加过党总裁选举。

曾担任过“清和会”会长、对“安倍派”
具有很大影响力的前首相森喜朗也曾公
开表示，希望“安倍派”尽早确定会长，结
束目前多人联合领导的体制。他在今年3
月的一次会议上敦促，“必须在某个时间
点决定一个人担任会长”，并提议可以通
过投票或抽签的方式来决定。据报道，“五
人组”中森喜朗属意的是萩生田光一。

“安倍派”现为自民党内最大派系，在
国会参众两院拥有100名议员，比第二大派
系“麻生派”多出近一倍，谁能赢得该派系
领导权，无疑就能“一呼百应”，为通向自民
党总裁的位子铺路，进而成为日本首相。

目前的问题是，安倍晋三之后，“安倍
派”内尚没有出现具有绝对号召力的领导
人，现行的“集体领导”模式下各怀心思，
勾心斗角在所难免。但这些人也明白，仅
凭一己之力无法服众，维护派系团结符合
所有人的利益，否则内斗加剧造成分裂，
只会让其他派系渔利。
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